

La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO

Año X, Número 3431

Subscripción

En la isla al mes ptas. 1'50
Resto de España " 1'75
Extranjero " 2'50

Mahón miércoles 28 de Julio de 1915

Redacción y Administración
Calle Nueva.—Teléfono, 123

CREMA INGLESA



"NUGGET"

LO MEJOR PARA EL CALZADO

De todas las cremas que se venden en Inglaterra, tiene la preeminencia por LA CALIDAD, preeminencia reconocida e indiscutible desde hace más de 10 años.

Se gasta muy poca cada vez.
Da un brillo perfecto, de una rara permanencia.
Conserva la piel en vez de estropearla. No tiene ácido ninguno. Se adapta a la piel ordinaria, a la muy delicada, y también al charol.
No mancha la ropa.
Es impermeable; después de andar sobre suelo mojado, deja secar los zapatos, y sólo con frotarlos con un paño suave quedarán lustrosos como antes.

CAJAS negro y color a 0'20 céntimos

Pida V. la marca NUGGET e insista V. en que le sea servida

DE VENTA: En Mahón en los establecimientos El Bazar, Nueva, 37 y Hannover, 11; zapatería de don Amador Clar, Pl y Margal, 42; comercio de don Agueda Bagur, Cifuentes, 82; comercio de don Benito Seguí, San Lorenzo, 94. En Villacarlos, en el Estanco y en San Luis en la Cooperativa «La Luz del Porvenir».

El puerto militar de Mahón

No hemos de cejar en nuestro propósito de recoger cuanto notable se haya escrito o se escriba sobre un asunto que juzgamos de a mayor trascendencia para la nación y para Menorca.

Por ello hoy extractamos un artículo de actualidad que con el título de «Estaciones de submarinos» publica en la «Revista general de Marina», de junio último, el capitán de Corbeta, don Manuel García Velázquez.

Dice así:

«La Ley de 17 de Febrero del año actual, en su artículo primero, destina 110 millones de pesetas para la adquisición de 28 submarinos incluyendo el material necesario para salvamento, reparaciones y aprovisionamiento; 6 millones para 18 buques dispuestos para el servicio de minadores; 9 millones para minas automáticas y otras defensas submarinas y 6 millones para las rectificaciones que requieran las previsiones anteriores y para material de aerostación naval; la ley citada pone los cimientos para establecer la defensa de las costas y de nuestras bases navales con submarinos, torpedos y minas.

El submarino, como nueva arma de defensa, es un arma muy costosa y es necesario que no se distraiga la opinión creyendo que en la nueva arma ha encontrado la solución de una económica defensa y que los presupuestos de marina pueden, en consecuencia, ir disminuyendo.

Aparte de que los submarinos, hasta hoy, sólo se pueden considerar como arma defensiva de innegable utilidad para impedir un bloqueo, vamos a exponer algunas de las necesidades y previsiones que exige la adquisición, entretenimiento y eficaz manejo de sus flotillas.

La distribución de las flotillas submarinas entendemos que ha de ser repartida en las tres bases navales Carraca, Cartagena y Ferrol y en siete estaciones de creación especial para esta clase de buques en Ceuta, Chafarinas, Míchú, Rosas, Vigo, Bilbao y Canarias. Las que se esta-

blezcan en Cádiz, Carraca, Cartagena, Ferrol, Ceuta, Mahón y Canarias, han de ser estaciones principales, y las de Chafarinas, Rosas, Vigo y Bilbao, estaciones de refugio, observación y apoyo.

Las estaciones de submarinos, es evidente que han de estar distribuidas en nuestras costas, a fin de no en primer lugar al objetivo estratégico que hayan de llenar los submarinos.

Nadie pondrá en duda que la situación estratégica más importante de nuestra nación es su situación en el Estrecho de Gibraltar, importanísima vía militar y comercial cuyo valor no nos defendremos en hacer resaltar.

España es una nación mediterránea. Las importantes plazas comerciales que tiene sobre este mar, el rico archipiéago Balear, la extensión de costas marroquíes desde Cabo de Agua a Ceuta y los intereses creados en África, le obligan a sostener un poder naval que garantice su libertad en el cuadrilátero Melilla, Mahón, Rosas, Cartagena. Dos estaciones principales en Cartagena y Mahón y dos estaciones de refugio, observación y apoyo en Chafarinas y Rosas serán suficientes fuerzas submarinas de policía, para sostener alojadas de ese cuadrilátero a las fuerzas enemigas.

El litoral del Noroeste y del Cantábrico requieren, así mismo, la distribución de escuadras de submarinos en Ferrol, estación principal, y en Vigo y Bilbao estaciones de refugio para asegurar la defensa de las importantes plazas, y estratégicas rías y del importantísimo comercio que sostiene España por aquellas costas.

Una estación principal en el archipiéago Canario será suficiente para la defensa de aquellas islas.

En total, creación de diez estaciones de submarinos en los puertos que dejamos reseñados, en los que hoy no existe casi nada aprovechable para las instalaciones que requieran las expresadas estaciones.

Termina el artículo explicando en qué consiste una base o estación de submarinos.

La batalla de Achi-Baba

El corresponsal del periódico londinense el «Daily Chronicle» ha enviado desde la isla de Lemnos un relato muy completo de la sangrienta batalla de Achi-Baba, en la que, según sus informes, las pérdidas turco-alemanas ascendieron a 7.000 muertos y 14.000 ó 15.000 heridos.

Los otomanos, bajo la dirección de oficiales germánicos, han convertido el monte Achi-Baba en una fortaleza formidable. En ella venían manteniéndose a la defensiva; pero la explosión de un pólvora en el campamento francés y el torpedeo del transporte «Carthage» hizo suponer a los turcos que los aliados podrían estar por el momento escasos de municiones y, en consecuencia, se decidieron a ejecutar un violento ataque contra las posiciones anglo-francesas. Pero en cuanto se advirtieron los primeros movimientos del enemigo los aliados se prepararon para recibir a los asaltantes.

Los turcos comenzaron su acción por un bombardeo de hora y media, apoyado por los cañones del «Gebena», bombardeo que causó pocas pérdidas a los aliados, pues las tropas se hallaban bien protegidas. Inmediatamente después comenzó el asalto en masa.

Los franceses dejaron aproximarse al enemigo hasta unos 60 ó 70 metros; en tal momento 200 ametralladoras bien colocadas, 20.000 fusiles y la artillería de apoyo rompieron el fuego e hicieron una carnicería espantosa. Los turcos que llegaron hasta las trincheras fueron recibidos a bayonetazos.

Una trinchera francesa invadida por el enemigo fué recuperada en seguida, mientras que por otro lado la división naval inglesa hacía en las filas turcas una mancha terrible.

Al rayar el día el espectáculo era espantoso. Montones de cadáveres turcos cubrían el campo y se oía por todas partes el gemir y el grito de los heridos. Un soldado refiere que el cuadro era tan horrible que el pulso le temblaba y no podía disparar.

Por último, los restos de las tropas otomanas se retiraron al abrigo de sus trincheras de las vertientes de Achi-Baba, en tanto que los aeroplanos de los aliados hacíanlover bombas entre el enemigo.

Entonces les llegó el turno a las fuerzas franco-inglesas. Después de un fuerte cañoneo contra las posiciones turcas, los aliados se dispusieron al contraataque. Franceses, senegaleses, la división naval inglesa, los gurkhas indios, los soldados de Kitchener, se lanzaron al asalto con violencia irresistible. El terreno se hallaba de tal modo sembrado de cadáveres, que era difícil avanzar. Pero las trincheras turcas había sido deshechas por el fuego de la artillería y la resistencia fué débil.

Sin embargo, los cañones de las posiciones altas de Achi-Baba y de otras fortificaciones más spartadas rompieron el fuego sobre los aliados, y durante dos horas dispararon entre 7.000 y 8.000 granadas. Sostenidos por este horroroso bombardeo, los turcos intentaron recobrar las posiciones que habían perdido. Siete veces atacaron con verdadera furia, y otras tantas fueron rechazados con pérdidas enormes.

Después de estos combates las tro-

pas británicas avanzaron y conquistaron dos nuevas líneas de trincheras y la posesión de las posiciones adquiridas quedó bien consolidada y al abrigo de cualquier golpe de mano.

El corresponsal del «Daily Chronicle» termina diciendo que las pérdidas de los aliados fueron relativamente escasas, y desde luego muy inferiores a las de los turcos. El avance conseguido en tan terrible lucha representa un kilómetro, próximamente.

Agencia General de Negocios
Jurídico-Administrativo-Comerciales
ANGEL, 7.—MAHÓN

—SUBASTA—

El día 1.º de Agosto próximo y a las 10 de su mañana, se venderá en pública subasta, a voluntad de su dueño, y siempre que la postura que se ofrezca sea de su agrado o del de la persona que lo represente, la casa calle del Doctor Orfila números 57 y 59 (Estanco).

Todos los días de 8 a 12 estarán de manifiesto en esta Agencia los títulos de propiedad de la casa referida.

Quedan facultadas para visitar dicha casa las personas que tengan interés de asistir a la subasta.

GENERAL PRISIONERO

Turin, 21.—Mil liras y un permiso de diez días han sido el premio que el Rey ha dado a un soldado italiano, Carmelo di Marco, por la captura de un general austriaco, hecha en circunstancias extraordinarias.

Se encontraba de reconocimiento, en compañía de una patrulla, cuando Marco se adelantó a sus compañeros, hasta el punto que le perdieron de vista, permitiéndole este avance sorprender a un general austriaco en el momento en que estaba satisfaciendo una necesidad.

El soldado no dudó un instante. Con la cuerda que todos los soldados llevan durante sus excursiones por la montaña hizo una especie de lazo y lo lanzó hacia el general, que, cogido por la garganta, cayó al suelo, donde fué atado.

El entusiasmo de la tropa cuando regreó Marco con su prisionero fué grande, y el Rey de Italia, que se hallaba cerca recompensó al soldado.

Alrededor de la guerra

La ruina de la navegación alemana

París.—El anuncio de 1914 a 1915 del «Norddeutscher Lloyd», ha hecho las anotaciones siguientes:

Influencia de la guerra sobre los negocios de las Compañías de Navegación alemanas; la declaración de guerra a Rusia, Francia e Inglaterra, representa la catástrofe de peores consecuencias registrada jamás.

La navegación a fines de Julio de 1914 quedó paralizada por la inseguridad política, y a principios de Agosto fué completamente suspendida.

El transporte de pasajeros del Lloyd ha bajado durante los siete primeros meses de 1914 en 224.582 pasajeros, comparado con el año 1913. En dicho año el número de pasajeros era de 662.385, y en dichos siete primeros meses de 376.000, y en 1912 el número de pasajeros fué de 558.671.

A partir de Agosto, el transporte de pasajeros y mercancías procedentes de Alemania y por barcos alemanes cesó por completo.

Los emigrantes se dirigen todavía a Bremen, y de allí marchan por ferrocarril a Holanda, desde donde sale por

Hollande Amerika Linie a los Estados Unidos.

Es imposible determinar las pérdidas del «Norddeutscher Lloyd» a causa de la guerra, pues muchas cosas creadas a fuerza de años de labor penosa y constante han sido destruidas por la guerra. Sin duda será preciso crearlas de nuevo, tomando en cuenta las nuevas condiciones que existirán después de la paz.

El cañón con que se bombardea Dunkerque.

En informes de origen francés dicese que se conoce ya con precisión la posición y las características del cañón que lanza sobre Dunkerque proyectiles colosales.

A algunos kilómetros de Dixmude los ingenieros de la casa Krupp se han dedicado durante dos meses a la colocación del cañón. Es grandísimo, del tipo de Marina, y con un calibre de 380. Una inmensa cúpula blindada cubierta de arena pretende ocultar el cañón a las indiscretas curiosidades de los aviadores ingleses y franceses. La pieza, colocada sobre rieles, es llevada, cuando abandona su abrigo, a una gran plataforma y puesta en batería. Tira con un ángulo de cuarenta grados un proyectil que, subiendo a una altura de cuatro o cinco mil metros, va a caer a 38 kilómetros de distancia. Alrededor del emplazamiento de esta pieza muchos cañones apuntan hacia el cielo esperando a los aviadores aliados.

Desconfianza

El periódico sueco «Tidningen» publica un telegrama autorizado por la censura alemana y según el cual la desconfianza en la victoria de esta guerra aparece muy manifiesta en el pueblo alemán y más notoriamente en la clase baja.

«Habens Nyeter», comentando esta noticia, observa que, aunque sea exagerado, no será de dudar que una gran desconfianza se hace sentir fuertemente en todo el pueblo alemán.

Un telegrama recibido de Génova anuncia que el pueblo alemán está irrisiblemente por la carestía actual de los víveres. Este descontento se manifiesta no sólo en los obreros, sino que también entre la clase burguesa. No solamente los obreros se resentían de no haberles aumentado el sueldo proporcional a la carestía de los víveres, aunque la mayor parte ganan menos que en tiempos normales. El «Vorwaerts» se hace eco de estas quejas.

La fiera acorralada

Comentando una entrevista con mister Churchill, la «Newe Rotterdamsche Courant» escribe:

«El peligro no nos viene de Inglaterra; pero la libertad de Holanda no puede existir con Amberes alemana.

Alemania—dice el citado periódico—es la fiera acorralada que, viendo acercarse las llamas, busca salida por derecha y por izquierda.»

El periódico socialista «Het Volk» dice igualmente:

«Nuestra libertad estaría realmente en peligro si los ejércitos austro-alemanes salieran victoriosos contra Europa; pero esta eventualidad es improbable en extremo.»

El corresponsal del «Tijd» en Luxemburgo explica en su periódico el régimen de opresión al cual está sumida la desgraciada población. La menor amonestación dirigida al ejército alemán basta para justificar el resto; casi todos los días algunos obreros son encarcelados. El malhumor y excitación contra los alemanes crece de día en día.

Los submarinos aliados en el mar de Mármara.

Por noticias que se estiman de inmejorable origen, se sabe que los submarinos aliados habían conseguido penetrar en el mar de Mármara, estacionándose en él de una manera permanente. El hecho no se ha comunicado oficialmente.

Obras de enseñanza moderna

magníficamente editadas por la acreditada casa de los señores
Seix y Barral Hnos.

Pesetas	Pesetas
CARTILLA (Método científico de enseñar simultáneamente a leer y escribir) 2'00	ROMANERO CASTELLANO al alcance de los jóvenes 2'00
GRAMÁTICA DE LA LENGUA CASTELLANA Primer Grado 1'50	ARITMÉTICA Segundo Grado 1'75
Segundo Grado 1'75	Tercer Grado 2'00
Tercer Grado 2'50	GEOMETRÍA (Estudio de las formas) 1'50
	GEOGRAFÍA HUMANA 2'00

Escritura pre-europea norteamericana, (Letra continua y sin perfiles, higiénica, fácil, clara, rápida y elegante).

10 cuadernos a DIEZ CENTIMOS cada uno.

Método moderno de caligrafía inglesa. (El único basado en los modernos principios pedagógicos. Elegante letra, clara, rápida y expresiva).

8 cuadernos a DIEZ CENTIMOS cada uno.

Dibujo elemental. (Método educativo basado en modernos principios pedagógicos).

3 cuadernos a QUINCE CENTIMOS cada uno.

Tipografía Mahonesa Calle Nueva

Préstamos hipotecarios

Hay varias cantidades para colocar en primera hipoteca. Se desean varias cantidades para colocar en primera hipoteca.

IRAPIDEZ Y RESERVA

Compra-venta de fincas rústicas y urbanas

Informes:

Plaza Miranda, 4. Mahón

De 3 a 1 tarde.

Vinos superiores

Villa Martorell de E. Matas

NEGRO ROSADO CLARETE

Garantizo ser legítimo zumo de uva.

Acete selecto puro de oliva, refinado.

Reparto a domicilio

Almacén: San Juan, 52. Avisos: Luna, 21-1.

Dr. G. Forteza

Médico - Cirujano

Especialista en enfermedades de la infancia. Ex-interno del Hospital de niños del Padre Joffre y Ex-médico del Consultorio Patológico Municipal de niños de pecho, de Valencia.

Explanada, 67-Teléfono, 104

mente por los boletines anglo franceses; pero lo han confirmado los comunicados turco-alemanes

Según los periódicos de Atenas, estos submarinos son aprovisionados por los atropianos de las flotas anglofrancesas, es decir, por hidroplanos.

El combustible que estos hidroplanos pueden llevar (petróleo purificado para los submarinos provistos de máquinas de vapor; benzina para los provistos de motores Diesel) sería naturalmente insuficiente para largos recorridos. Pero los submarinos que se encuentran en el mar de Mármara están casi siempre en reposo, inmovilizados en la superficie y dispuestos a sumergirse al primer aviso. En estas condiciones, los sumergibles ingleses de 700 a 1.000 toneladas tienen un radio de acción de 1.000 a 2.000 millas marinas, pudiendo estar estacionados algunas semanas en el mar de Mármara, que es más tranquilo en esta época. No es imposible, pues, que las tripulaciones sean relevadas, hombre a hombre, por los aeroplanos, y si éstos llevan 100 kilogramos de aprovisionamiento la permanencia de los submarinos en el mar de Mármara puede prolongarse mucho tiempo.

Sea cual fuere el efecto real producido por su presencia en este mar, el «raid» de estos submarinos, aprovisionados por la vía aérea, quedará como uno de los episodios más curiosos de la guerra naval moderna.

O CASION

Materiales y herramientas

de carpintería en venta

Calle de Ramírez, 4

(Moll d'en Valls)

El Teatro de los Niños

C. B. NUALART

Juguete instructivo que participa de interés pictórico, literario, trabajo manual y finalmente educativo

El «Teatro de los Niños» está al alcance de todas las fortunas, no pierde nunca su interés, pues como en los teatros de verdad, se renueva constantemente con estrenos; y cada uno de estos es sólo cuestión de unos céntimos.

El cuaderno «Teatro-Escenios» contiene:

- La boca del teatro con su proscenio.
- El escenario.
- El telón de boca.
- Los bastidores de boca.
- La pantalla de luz.
- Taquillaje e instrucciones.

Esto, que el niño ha de comprar una sola vez, se adquiere por dos pesetas.

Cada cuaderno, conteniendo una obra, comprende una comedia en dos actos, dos decoraciones compuestas de tres o cuatro telones, los personajes adecuados, instrucciones generales, el libreto, etcétera.

Precio: 1'50 pesetas cada cuaderno.

OBRAS PUBLICADAS

«El alma de las ruinas» (2 actos).

«El mercader de Venecia» (2 actos).

En breve se publicarán otras.

Ha llamado poderosamente la atención nuestro teatro. El efecto plástico de las decoraciones es sorprendente, y todo el mecanismo está resuelto de una manera definitiva.

Una representación puede ser ejecutada a la perfección por dos niños. La comedia está impresa de modo que pueda cortarse cada parlamento; éstos están numerados, y basta que uno de los niños actores se quede con los números impares y el otro con los pares.

Es un juego que incluye el libro, la acción, la visión práctica y el trabajo.

Hay un modelo especial de lujo que contiene el teatro montado y plegable, con dos obras de dos actos, cuyo decorado está ya recortado y listo, todo dispuesto para efectuar las representaciones, pudiendo guardarse siempre en un lindo estuche.

Pesetas diez cada caja.

Véndese en esta ciudad en la «Tipografía Mahonesa», calle Nueva.

Crédito Mercantil de Menorca

Pagamos el dividendo de las acciones del Banco de España, correspondiente al primer semestre de 1915.

OBRA NUEVA

El sentido común y la guerra

de G. Bernard Shaw

Precio: 2'50 pesetas.

Banco de Menorca

Pagamos los cupones vencimiento 1. Julio 1915.

También pagamos los cupones de la Deuda Amortizable al 5 por 100 vencimiento 15 Agosto próximo.

NOVEDADES LITERARIAS

Últimos libros recibidos en la «Tipografía Mahonesa», calle Nueva.

	Ptas.
«El sentido común y la guerra», por G. Bernard Shaw	2'50
«Los últimos días de Kant», por Tomás de Quincey.	1'00
«Política Hispano-Americana», por Francisco Arderius	3'50
«Jesús de Nazareth», por Edmundo González Blanco	3'00
«El alma nacional», por el Marqués de Doñates.	3'50
«Los indios vuelven», por Leopoldo López de Sáa	3'50
Manuel Gutiérrez Nájera. «Sus mejores poesías»	3'50

PÉRDIDA de una fusta de ginete con puño de plata. Al que la entregue calle de la Fuente 9, Villa-Carlos, se le gratificará.

ESPECTACULOS

TEATRO PRINCIPAL.—La empresa ha decidido abrir las puertas del coliseo únicamente cuando pueda ofrecer buenas atracciones, dignas de este pueblo culto. Creemos que obra perfectamente, pues el público empieza ya a estar harto de numeros adocenados, de tres al cuarto y sin pizca de arte.

Si dan buen resultado las gestiones en curso el sábado próximo debutarán dos notables números

TEATRO DE VERANO—Grandioso debut de D'Anselmi, imitador de sonidos de instrumentos, único en su clase. Nuevos cuplets por Juanita Guitart. Escogidas películas, incluso algunos estrenos.

DEL MAR

La Junta provincial de la Liga Marítima de Cartagena ha distribuido una circular que en extracto dice:

La veterana «Numancia», la heroica nave vencedora en el Callao, va a ser vendida en pública subasta, sin consideración a su gloriosa historia.

Los españoles amantes de la Marina, debemos impedir esa profanación, que nos averguenza.

Ninguna nación olvida a sus viejos barcos que, como la «Numancia», representan memorables páginas de nuestra Historia. Inglaterra los convierte en Asilos flitantes, donde los futuros ciudadanos se educan en el santo amor a la Patria.

Acudamos nosotros ante las gradas del Trono, y pidamos que sea respetado el venerable casco de la «Numancia» y transformado en Asilo de huérfanos.

Rogamos a usted que se dirija al excelentísimo señor mayordomo mayor de Su Majestad, suplicándole haga llegar hasta nuestro Monarca, el vehemente anhelo de que no sea desguzado ese glorioso barco, y se dedique a Asilo de huérfanos, como digno epílogo de su ejemplar historia.

—Procedente de Barcelona ha llegado esta mañana el vapor «Isia de Menorca». Zarpará esta tarde para Palma.

—Mañana debe llegar de la citada ciudad el «Menorquina».

—A Ciudadela habrá llegado hoy el vapor correo de regreso de Alcudia.

—El cañonero español «Temerario» que llegó ayer, vino de Palma y permanecerá varios días en este puerto.

—El señor Representante en esta ciudad de «El Fomento de la Marina Mercante» ha recibido y ha tenido la atención de facilitarnos el telegrama siguiente:

«Huelga solucionada. Detalles por carta»

PUBLICACIONES

Se ha recibido el cuaderno número 30 de la magnífica publicación «La Guerra Ilustrada» y el número 34 de «La Guerra Europea», publicada esta última por el insigne novelista español don Vicente Basco Ibáñez.

Pueden adquirirse en la «Tipografía Mahonesa», calle Nueva al precio de 40 céntimos la primera y 50 céntimos la segunda.

CRÓNICA LOCAL

Informada favorablemente por la comisión respectiva el Ayuntamiento resolverá hoy en definitiva acerca la proposición para que la banda municipal amenice los sábados por la noche el paseo de la Miranda.

Son en buen número los vecinos de aquel barrio que se han suscritos para contribuir a los gastos de mejora y embellecimiento del paseo nombrado.

El piso de la Miranda será convenientemente reparado y apisonado. Es desde luego seguro que se atenderá por la empresa de los riegos la indicación que hicimos hace días acerca de la necesidad de regar el repetido paseo de la Miranda. No hay razón ni motivo para que se deje en seco aquel piso cuando a menudo

se baña el del paseo de Isabel II. De igual condición son los concurrentes a uno y otro sitio.

El alumbrado de la Miranda será aumentado. El foco que hay en él se cambiará por otro más intenso y además hacia los extremos se instalarán potentes arcos voltaicos. El paseo queda á bien iluminado.

Como la extensión del mismo no es muy considerable, para no restar sitio a los paseantes; fuera tal vez conveniente que la música se situara a la entrada de la calle, entre el paseo y la plaza de abastos.

A juzgar por nuestros informes el paseo de la Miranda se verá animado y nos lo hacen pensar así dos razones:

Es aquel sitio delicioso para pasar estas veladas del estío, pues además de estar refrescado por la brisa, aunque esta sople ligeramente, domina el puerto y permite contemplar sus perspectivas en noches claras en que la luna brilla.

La otra razón para que el paseo de la Miranda se vea muy concurrido es haber designado para las serenas días diferentes de los en que toca la música en el paseo de Isabel II.

Lo que importa ahora es empezar enseguida, como se hará, los trabajos preparatorios a fin de que el sábado esté todo dispuesto.

El Ayuntamiento se reunirá esta noche en sesión ordinaria de segunda convocatoria y por lo mismo válida cualquiera que sea el número de concejales que asistieran al acto.

El día de ayer fué una segunda edición del anterior y presentó iguales caracteres: sol achicharrador, calor sofocante, aire cálido y como remate una noche bochornosa que apenas permitió encontrar entre agustiosos sudores y molesta sofocación, el necesario descanso.

Esta mañana el cielo se presentaba recargado de nubes. Nada tendría de particular que como resultado de tan fuertes calores se fraguara una tormenta. Pasamos un verano de prueba y es lo peor del caso que estamos al empezar, puesto que acabamos de entrar en la canícula.

Agradecemos al señor Cónsul de Cuba en Mahón, nuestro amigo particular don Juan T. Vidal el envío de un ejemplar del «Informe del estado general del país correspondiente a los meses de Abril y Mayo de 1915»

En atento B. L. M. el director de la «Gota de Leche de Menorca» nos participa que se ausenta de esta ciudad por breves días.

Al tener el gusto de hacerlo público correspondemos también al cortés saludo que nos dirige el aludido doctor don Jerónimo Forteza Martí.

Puede observar quien guste que en el paseo de Isabel II siempre están ocupados los bancos de madera provistos de respaldos y en cambio rarísima vez se utilizan los de piedra o no respaldados. Estos asientos resultan pues inútiles.

Realmente es muy molesto estar sentado sin apoyar la espalda y esto explica que se rehuyan los bancos no respaldados.

Es seguro que si estas consideraciones se digna recogerlas algún concejal darán lugar a que se piense en la conveniencia de sustituir por asientos de madera los de piedra o de adosarles respaldos de hierro.

Tal como están ahora nadie los aprovecha.

Joven aún, a la edad de treinta y cinco años falleció ayer la bondadosa señora doña Margarita Vidal Olivares, persona muy estimada por cuanto la trataron.

A su esposo nuestro amigo particular y correigionario don Pablo Columbrán Triay, así como a los señores padres, hermanos y demás fa-

milia de la que fué señora Vidal de Columbrán damos el más sentido pésame.

Esta tarde a las seis tendrá lugar la conducción del cadáver desde la casa mortuoria, San Lorenzo 13, al cementerio de esta ciudad.

Hace pocos días que en Barcelona se verificaron las pruebas oficiales de un invento del que es autor el capitán de infantería don Ignacio Estruch, aplicable a las ruedas de los automóviles.

El nuevo invento suprime la cámara, dando una duración indefinida a las llantas de goma, sin amenguar elasticidad.

Un automóvil provisto de las nuevas ruedas hizo un viaje a Tarrasa con magníficos resultados.

Asistieron a las pruebas el ingeniero de Obras públicas, el gobernador militar y varios oficiales del Ejército.

El autor ha sido felicitado.

Ayer marchó a Barcelona, para continuar viaje a Figueras, el Administrador de correos de aquella estafeta don Francisco Ludevid.

Desde hoy es nuestro huésped la señora doña Camilia Fabra Vinda de Vigo, que ha llegado esta mañana de Barcelona.

Sea bienvenida la distinguida dama que tantas pruebas de amor a Menorca ha dado y a las que este pueblo corresponde con su estimación y sus simpatías. Menorca brinda afectuosa hospitalidad a la señora viuda de Vigo y se entera con satisfacción de su llegada.

Esta mañana han llegado en el vapor correo procedente de Barcelona los señores don Juan Seguí Taliavull, don Juan Ludena Carreras y el capitán del vapor «Isla de Menorca», don Francisco Fernández. Dámosles la bienvenida.

BORDADOS :: PERFUMES VISITAR Y COMPRAR Casa Buenaventura.—Bastión 23.

Cotización de la plata facilitada por la casa Marret Bonnia, Figueras y C. de Barcelona. PRECIOS DE VENTA

	Kilóg.	Ptas.
Platino	00'00	
Oro fino	00'00	
Plata fina	95'00	
id. 950 m. m.	90'40	
id. 940 id.	89'50	
id. 935 id.	89'00	
id. 900 id.	85'80	
id. 800 id.	76'60	
id. 750 id.	64'00	

Venta y compra de oro y plata en retazos y rielés.

Venta y compra de bolas y galerías precio según ley y número.

Venta de óxidos, Borax líquido, Nitratos y cloruros.

Barcelona 25 de Mayo de 1915. Depósito en Mahón: Plaza Arravale, n.º 7.

Facilitada por la casa Caplain Saint-André et Fils de Paris. PRECIOS DE VENTA

Gran surtido de cadenas plata para limosneros

	Kilóg.	Ptas.
Borax líquido la botella de litro	2'50	
Oxido la botella de 1/4 litro	5'00	
Plata fina	95'00	
id. 950 m. m.	90'40	
id. 940 id.	89'50	
id. 935 id.	89'00	
id. 900 id.	76'60	
id. 800 id.	88'20	
id. 750 id.	72'75	
Soldadura con hechuras	64'75	
Plancha latón especial para soldadura	3'50	
Sierras finis la gruesa a	3'00	
Grisoles ingleses clase superior el número a	6'35	
Bolas de plata macizas varios números de la casa Catalina Moll, Vda. de Sintes y Cia, Venta exclusiva. Hechuras el mil	8'00	

Boles de varios tamaños y números, precio según número y ley.

Se reciben encargos de toda clase de Galerías y Estampados en sus diferentes dibujos.

Mahón 20 de Mayo de 1915. Referencias M. Reirán y C.ª, San Fernando 34.

AVISO A LOS HERNIADOS y a mis clientes de Menorca

A los numerosos enfermos de hernia (quebradura) y de otras afecciones de la región abdominal que tenían solicitado se les diera aviso de los días de Julio en que se hallaría en Menorca el Delegado de esta Casa, les he participado por escrito, que:

Debido al excesivo número de encargos que tengo para cumplir, con todo y haberme sido hechos, algunos de ellos, en Mayo último, y dado que quien va todos los años a esta isla a fines del mes de Julio, es el Subjefe de esta Casa, no podrá efectuarlo en el actual, por no poder ausentarse tan inmediato auxiliar mío hasta haber cumplido los encargos que se me tienen hechos.

Además, aunque en Julio fuese a esta isla no sería posible complacer con prontitud a quienes así lo desearan, pues que en esta Casa se sirve por riguroso turno, salvo casos en los cuales, por su gravedad, el menor retraso pudiera acarrear funestas consecuencias.

Así, pues con la debida oportunidad se avisará a mis clientes la ida a esa isla del Subjefe de esta Casa, así como a cuantos la deseen saber y lo soliciten de este Despacho, desde donde les será enviado gratis folleto descriptivo de las especiales creaciones del ortopédico especialista PEDRO RAMON, CARMEN, 38, piso 1.º, BARCELONA.



D.ª Margarita Vidal Olives

FALLECIÓ

ayer a las siete de la tarde, a la edad de 35 años

E. P. D.

Su desconsolado esposo don Pablo Columbrán Triay, sus padres y hermanos, padre político y hermanos políticos, primos y demás familia, participan a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida y les ruegan se sirvan asistir al entierro que tendrá lugar a las 5 de esta tarde.

Casa mortuoria, calle de San Lorenzo, núm. 13 Mahón 28 de Julio de 1915

No se invita particularmente.

Servicio Telegráfico

DE LA VOZ DE MENORCA

(Conferencias telegráficas de nuestro corresponsal en Barcelona)

DE LA GUERRA

Barcelona 27, 23'40.

Nota italiana

Roma.—Oficialmente se dice que las fuerzas navales italianas han ocupado la isla de Pelagosa, que constituye una importante situación estratégica y que han aprisionado a los soldados que la ocupaban.

Simultáneamente, dos torpederos franceses y un crucero italiano cortaron el cable de la isla Lagosta y destruyeron una estación de avituallamiento establecida en ella.

En la operación resultaron muertos un marino francés y varios austriacos.

En los Dardanelos

Atenas.—Desde hace tres días continúa sin descanso el bombardeo de las posiciones turcas en el interior del Estrecho.

Los aliados quieren destruir las baterías enemigas de la costa asiática.

El 4 de Agosto

Gibraltar.—Entre los festejos que se celebrarán el 4 de Agosto, para conmemorar el aniversario de la declaración de guerra, figura una colecta con objeto de comprar un tren de ferrocarril destinado a la Cruz Roja inglesa que opera en el Norte de Francia.

Muerte de un general alemán

Paris.—Los prisioneros alemanes hechos por las tropas francesas en Ben de Sart relatian el modo como ocurrió la muerte del general alemán Joppert.

Era el nombrado comandante en jefe de la quinta brigada y en tal concepto había ido a inspeccionar una trinchera que en Fontenelle guarnecían las tropas de su mando.

Alcanzó una granada disparada por la artillería francesa y le mató.

El parte de las tres

Paris.—Las baterías enemigas bombardearon Furnessmoost y Dunquerque. Contestamos a estas bombas con un vivo cañoneo que dirigimos sobre Westende y Widalque ke.

Un avión enemigo arrojó algunas granadas sobre Dunquerque sin causar ningún daño.

En Souchez luchan las baterías y se lanzan granadas de mano.

En el Argonne fueron contenidos con facilidad dos ataques que inició el contrario.

En los Vosgos los alemanes intentaron tres contraataques sin lograr el más pequeño éxito.

Ha sido bombardeado el paso de Sah'ucht.

El parte de las once

Paris.—En Souchez se han reanudado con intensidad los duelos de artillería.

La ciudad de Arras ha sido bombardeada dos veces y en ella se inició un incendio que pudo ser sofocado. Alcanzado por un casco de granada murió un paisano.

Entre el Somme y el Aisne acciona la artillería con la habitual actividad. Es violentísimo el cañoneo en la región del Argonne.

Acabamos de conquistar la cota 200 en la Alsacia y dominamos completamente el va le de Fech, así como el camino de Notre Dame a Trois Epis.

Barcelona 29, 6'15.

Resolución inquebrantable

Londres.—En la Cámara el ministro de las colonias ha dicho que aún cuando los austroalemanes se apoderen de Varsovia los aliados no desistirán de sus proyectos.

Tienen, añadió, el propósito inquebrantable de continuar la guerra a todo trance.

Aviso oportuno

El Director de la compañía de te-

legrafía sin hilos «Marconi» ha revelado que el día antes de declarar Inglaterra la guerra al imperio alemán, el gobierno de éste desde Berlín radiografió a todo el mundo la orden de que los buques alemanes fueran a refugiarse en los puertos neutrales.

De esta manera Alemania salvó la mayor parte de sus buques mercantes que sin tal aviso habrían sido capturados por los ingleses.

La guerra en el mar

Londres.—Han sido echados a pique dos barcos pesqueros ingleses y un vapor.

Los turcos dicen que en aguas de los Dardanelos han echado a pique un submarino francés.

Venecia.—Ha sido remolcado un submarino alemán aprisionado en Chiasso.

Una escuadrilla italiana ha bombardeado el litoral de Dalmacia y se ha apoderado de dos islas en situación muy estratégica. Han sido infructuosos los esfuerzos de los austriacos para recuperarlas.

Petrogrado (oficial).—La escuadra rusa ha rechazado la ofensiva alemana en Tokum.

En el mar Negro echamos a pique cuarenta buques de vela cargados de carbón.

General italiano muerto.—Vuelo de D'Annunzio.

Roma.—En el frente del Isonzo murió el general Cantore.

El célebre literato y poeta italiano D'Annunzio voló en aeroplano sobre Trieste y arrojó bombas al arsenal.

Por los huérfanos

En Rusia se han creado colonias agrícolas para educar y amparar en ellas a los niños huérfanos a causa de la guerra.

El estado toma bajo su amparo y protección a estos inocentes desgraciados.

Parte ruso

Petrogrado (oficial).—En el Niemen rechazamos un ataque.

En el Nareu han resultado inútiles todos los ataques y la situación permanece estacionaria.

En las márgenes del Pissa se han librado pequeños combates entre las avanzadas.

En Novo Georgiewsk han sido rechazadas las vanguardias enemigas.

En Ivangorod se libra un encarnizado combate.

En el Wiepry y en el Bug hemos contraatacado con éxito.

En el resto del frente no se acusa ninguna variación.

ULTIMA HORA

Barcelona 28, 7'10.

Vapor yanqui a pique

Frente a las costas de Inglaterra ha sido echado a pique por un submarino alemán otro vapor norteamericano.

Los periódicos de Londres editaron hojas extraordinarias para comunicar esta sensacional noticia.

Al saberse en Washington se produjo una impresión vivísima y un gran movimiento de furor contra Alemania.

Averías.—Buque turco a pique

Petrogrado.—Se confirma la noticia de haber quedado muy averiado el crucero germano-turco «Breslau» a consecuencia de haber chocado con una mina en aguas del Bósforo.

En el Mar de Mármara un submarino inglés echó a pique un trasporte turco.

Huelga aplazada

Barcelona.—Ante las satisfacciones y promesas que se les han formulado, los marinos mercantes desisten por ahora de la huelga y la aplazan, si para ella hay caso, hasta Octubre.

Crónica Nacional

El conflicto de los marinos

Barcelona.—Han debido acentuarse las corrientes de arreglo y las impresiones optimistas cuando, a pesar de estar tan próximo el fin del plazo fijado, ya no se habla más que de resoluciones y de convenios satisfactorios. Recibióse en La Nautica pliegos de la Marítima y La Isla Marítima. Aunque se guarda reserva acerca del contenido de estos pliegos, es de suponer que estarán inspirados en un espíritu de amplia y patriótica transigencia.

El señor Tintoré, representante de la Asociación de los Navieros del Mediterráneo, conferenció con los representantes de La Nautica, La Naval y el Fomento de La Marina Mercante.

La entrevista fué larga y, según informan, se convino la fórmula de arreglo propuesta por los marinos.

Los navieros firmarán el contrato aceptando el proyecto de reglamentación del trabajo a bordo.

Lo demás lo resolverán las Cortes en su día.

El gobernador seguía mostrándose optimista, abrigando la convicción de que los marinos no declararían la huelga.

—El presidente del Consejo—dijo el señor Andrade a los periodistas—tiene también muy buenas impresiones de los mercantes de Gijón y Bilbao.

Por teléfono me ha manifestado que los ofrecimientos hechos a los marinos son leales y cumplirá todo lo prometido.

Así el personal náutico habrá obtenido la mayor parte de lo que pedía.

Los representantes de las Compañías navieras de Baleares me han visitado de nuevo para decirme que no han recibido contestación a la consulta que hicieron a sus directores; pero si han recibido un pliego cerrado que suponen contiene la respuesta de éstos a los marinos.

Celebraré la última entrevista con la Comisión de huelga y creo que llegaremos a la solución del conflicto.

Dato y los periodistas

Al recibir a los periodistas, el señor Dato manifestó que al despachar con el rey le había dado cuenta de las buenas impresiones que tiene el Gobierno sobre la huelga anunciada por los marinos.

Tanto las noticias que se tienen de Barcelona, como las de Bilbao, Gijón y otros puntos, son que los marinos pensaban desistir de sus propósitos de huelga, aplazando el planteamiento del conflicto hasta Octubre, y ver si el gobierno cumple su promesa de llevar a las Cortes el proyecto de ley reglamentando el trabajo a bordo.

De Marruecos no acusan alteración ninguna de la normalidad los telegramas que mandan los generales Jordana, Aizpura y Villalba.

Mañana, a las cuatro de la tarde, se celebrará en la Presidencia Consejo de ministros.

La etiqueta

Noticias de Santiago confirman el incidente desagradable ocurrido en la estación del ferrocarril entre el alcalde y el capitán general.

Este reprimió al primero por no haberle preparado alojamiento y el alcalde respondió en forma mesurada dando excusas.

Entonces qué le volvió la espalda brusca y airadamente.

Esta actitud del general Galvis ha producido en todo el Ayuntamiento vivo disgusto, dirigiéndose un enérgico telegrama al ministro de la Gobernación en el cual se solicita que vuelva por los fueros del Consejo y entere al Gobierno para que la autoridad militar ofrezca satisfacción a la autoridad popular.

El arreglo parece difícil, porque el incidente fué muy público y violentísimo.

Plumas stilográficas

MONTBLANC

Las mejores entre todas las

conocidas. Variedad de

clases y precios

Véanse en la Tipografía Ma-

honesa, calle Nueva.

«Tipografía Mahonesa», calle Nueva

Comerciantes e Industriales

La nueva lámpara "NITRA"

ha resuelto el problema del alumbrado eléctrico económico

Todos los arcos voltaicos deben sustituirse por la nueva lámpara NITRA

Consumo medio watio por bujía: la más adoptada por el comercio e industrias, lo cual comprueba fijándose en los establecimientos. Una lámpara "NITRA" de 200 bujías consume como una lámpara de filamento metálico de 100 bujías o una de filamento carbón de 25 bujías.

TIPOS 200, 400, 600, 1000, 1500, 2000 y 3000 bujías

De venta en todas las Centrales y Establecimientos de Electricidad

A. E. G.-Thomson Houston Ibérica (S. A.)

MADRID - BARCELONA - BILBAO - GIJÓN - VALENCIA - SEVILLA - ZARAGOZA

J. Gomez Fantova

MÉDICO HOMEÓPATA

Teléfono 27.—Calle de San Fernando, número 3

Consultas de 11 a 1

RAYOS X

Primer gabinete particular instalado en la isla con nuevo aparato de gran rendimiento.

Corrientes galvánica y oscilatoria rítmicas.

Duchas de aire caliente y frío.

Galvano, caustia, Endoscopia y Masaje vibratorio.

ELECTRICIDAD ESTÁTICA

Baño, ducha etc., y corrientes de Morton.

Cortinas - Persianas

de fantasía, cadenilla y tejidas, dando las medidas se encargan en la calle Deyá, núm. 5, Esterería, Mahón.

Tipografía Mahonesa CALLE NUEVA

Se hacen toda clase de trabajos de imprenta, en negro y en colores

Impresiones en tinta comunicativa

ESPECIALIDAD EN TRABAJO COMERCIAL

Se sirven todas las obras editadas tanto en España como en el extranjero. Relaciones con las principales casas editoriales. Obras literarias y científicas.

Gran surtido en toda clase de objetos de escritorio. Papel para cartas. Papel pautado para música. Papeles y objetos para dibujos. Cartulinas. Tintas, etc.

Precios económicos

Rapidez en servir los encargos

HERNIAS Y RELAJACIONES

La operación no es cura radical

Al peligro de morir de la operación hay que agregar el de la recidiva de a hernia si el operado escapa con vida y no usa, después de operado, un adecuado aparato protésico, no un braguero o un vendaje cualquiera.

Alerta infalible: no sufre engaño ni decepción; no padece, no muere de extrangulación de la hernia ni de la operación y se quita el sambonito de la dolencia quien únicamente acepta lo sancionado por la EXPERIENCIA, reconocido por la CIENCIA y refrendado en el alto PODER JUDICIAL, cual las perectabilísimas creaciones Ramón.

Retención y curación radical en todas edades sin

operar, con comodidad, recato y en breve tiempo

Véase el folletito instructivo que el especialista don Pedro Ramón remite gratis a quien lo solicita. Despacho: CARMEN, 38, piso 1.º, Barcelona.

NOTA: Los aparatos herniarios, vendajes abdominales, pesarios especiales y demás creaciones del especialista don Pedro Ramón son las únicas que han merecido unánimes y laudatorios elogios de todas las Reales Academias de Medicina y Cirugía, incluso la de Palma de Mallorca, y también las únicas presentadas y examen de todos los señores Médicos de la isla de Menorca por el Delegado que cada año, a fines de Julio, visita las poblaciones de la misma. De cuantos no les es posible acudir a esta Casa y piden el «Folletito instructivo» que se ofrece, se toma nota para en su día avisarles por carta la fecha fija en que podrán consultar en Mahón y Ciudadela con dicho delegado.

El jabón Tango Argentino

y CREMADOR

son los productos predilectos de toda persona amante de su cutis

Creación de la Perfumería El Cid de Barcelona

Pídanse en todas partes